

COMPAÑERO

Periódico del Partido por la Victoria del Pueblo
Nº 68 - Año VII - Segunda Epoca - Montevideo, 19 de setiembre de 1978

¿Dónde están



los presos políticos
desaparecidos?

EN POCAS PALABRAS

"Subversión" en la Administración Pública.

El 3 de agosto la Dirección Nacional de Relaciones Públicas de la Presidencia (DINARP) emitió un comunicado del Pte. de la República, siguiendo las recomendaciones del COSENA (cómo podría ser de otra manera) en el que se califica de subversiva la "negligente atención al público, incumplimiento de las funciones dentro de los horarios de trabajo y demora en la tramitación de gestiones". Se anuncian "medidas disciplinarias drásticas".

El comunicado presagia nuevas arbitrariedades en la Administración Pública ya en la picota desde el Acto Institucional -- Nº 7.-

Al caos organizativo instaurado por los militares se ha sumado la permanente amenaza de despidos, los traslados injustificados, que generalmente toman como blanco empleados que han tenido actuación sindical o política, familiares de presos, etc.

En el fondo, el comunicado del 3 de agosto es otra muestra de la ausencia total de respaldo social que padece la dictadura. A falta de otros canales por donde ventilar su malestar, sectores de empleados públicos han venido "trabajando a reglamento" lo cual se sumó a la tradicional ineficiencia y burocratización del Estado uruguayo.

Despótico y Miserable

Han ido construyendo un sistema represivo monstruoso. No hay detalle que no esté previsto.

Ahora están saliendo compañeros de los muchos apresados en 1972. Han pasado 6 años duros para ellos y para su gente.

Cuando pudo, fue la familia la que proveyó la yerba, el jabón y la fruta. En el penal debió trabajar. Tareas a menudo duras, incluso para las mujeres.

Este trabajo no generó salario. Nada. Cuando el preso sale, después de 5 o 6 años de trabajo y cárcel, no dispone de nada. Al contrario, para el ex-presos, la monstruosa ma-

quinaria militar ha ideado un nuevo despojo: tiene que pagar una cuenta. Dos, tres y hasta cuatro millones de pesos por "gastos de manutención".

Es un ex-presos. Está en las "listas negras". Le va a costar encontrar trabajo. Ha salido de una cárcel para entrar en otra más grande, el país entero. Cada 15 días o cada mes, tiene que presentarse a un cuartel "a firmar". No puede salir de su ciudad sin autorización militar.

Trabajar en el Interior es difícil. En Montevideo hay 150.000 desocupados. Le queda el camino de la emigración, del exilio. Dejar que le roben su barrio, sus amigos, su familia. Dejar que le roben la patria.

PROTESTA ESTUDIANTIL EN UTU CONTRA LAS MALAS CONDICIONES DE ESTUDIO Y EL REGIMEN DE EXAMENES

Los estudiantes del IEME (Instituto de Mecánica y Electrotecnia) perteneciente a la Universidad del Trabajo, viene movilizándose para que se les reconozca la reglamentación del año que cursan que les quieren hacer perder por haber sido aplazados en los exámenes previos de julio. De mantenerse esta situación cerca de 400 estudiantes se verían perjudicados: casi un 70% del total que se presentó al examen.

Frente a esto, los estudiantes redactaron una carta pública que fue publicada en la prensa denunciando estos hechos así como las malas condiciones de aprendizaje que existen en la UTU, por el escaso y deficiente personal docente.

DESENMASCARAN A LA DICTADURA EN LA O.I.T.

Lamentable papel cumplieron los representantes del Ministerio de Trabajo en la OIT, donde habían sido instados a dar un informe.

Ante las preguntas que se les formularon respecto al ante-proyecto de ley sindical presentado y sobre la situación de sindicalistas detenidos, respondieron con evasivas o con mentiras.

Dijeron, por ejemplo, que las paritarias "permiten un dialogo entre los trabajadores y los empleadores sobre un pie de igualdad", "los trabajadores son consultados libremente". Sobre los detenidos di-

Antes tiene que pagar la cuenta. Los dos o tres millones que le "debe" a las FFAA. Si no paga, no hay pasaporte, no hay viaje.

Hay que vender lo que ha quedado. Hay que endeudarse. Hay que pedirle a los amigos y a los parientes. Puede pagar en cuotas. Cuando termina las FFAA le dan un recibo. Ya puede viajar. Ya está en condiciones de que le roben también la patria.

* * *

En el mundo hay regímenes represivos más sangrientos que el nuestro. Es cierto. Lo que es difícil que exista es un régimen más mezquino, más revanchista, más ruin y más miserable que esta dictadura que envenena nuestra patria.

Avanzar en la unidad, acrecentar

ieron que "ningún sindicalista había sido detenido por motivos sindicales", "los detenidos son bien tratados según lo han podido confirmar científicos extranjeros que recientemente visitaron el país..." El Comité de Libertad Sindical de la OIT (C.L.S.) luego de haber escuchado a los representantes del Ministerio de Trabajo reiteró una vez más "su insatisfacción ante la lentitud con que se lleva a cabo el proceso de regularización de la situación sindical, pidiendo le sea entregada una copia de la ley sindical para la próxima reunión del Comité en noviembre de 1978.

Recuérdese que pocos días antes de la reunión de la OIT, a las apuradas, Etcheverry Stirling presentó "10 pautas para regular la actividad sindical". Un engendro antisindical y reaccionario que a nadie convenció tampoco en la OIT. Por el contrario, el CLS insistió "sobre la importancia de asegurar la libre elección de los trabajadores en el seno de las comisiones", vistas las restricciones impuestas por ese proyecto a antiguos sindicalistas o personas que no reunieran las condiciones exigidas por la "declaración de fe democrática".

Asimismo, insiste sobre "la importancia de asegurar la libre elección de los trabajadores en el seno de estas comisiones".

También el Comité planteó su preocupación con la lentitud de los procesos judiciales contra los sindicalistas y expresó "su fuerte reproblación por todo vejamen o sevicia infringidos a cualquier detenido y señala al gobierno la importancia de tomar medidas, incluyendo instrucciones específicas y sanciones efectivas, para asegurar que ningún detenido sea sometido a malos tratos".

La Comisión de Expertos en Aplicación de Convenios de la OIT denunció, a su vez, la violación por parte de la dictadura de nada menos que nueve convenios internacionales ratificados por el Uruguay, especialmente el Convenio sobre Libertad Sindical y Derecho a la Sindicalización, sobre Trabajo Nocturno Femenino, sobre Contratos de Trabajo de organismos públicos y el Convenio sobre Abolición del trabajo forzoso (Convenios 87, 89, 94 y 105, respectivamente).

Hizo además, un llamado al gobierno "para que, como gesto de buena fe, mientras se ponga en práctica la nueva legislación destinada a aplicar el convenio, libere a los sindicalistas actualmente detenidos".

La asamblea plenaria de trabajadores de la OIT (donde están representados entre otros la Federación Sindical Mundial, la Confederación Mundial de Trabajadores, la CIOSL), hizo una enérgica denuncia a la dictadura y reconoció como delegado de los trabajadores uruguayos a Roberto Olmos por la CNT, rechazando la delegación amarilla de Borrazás y compañía.

CONFLICTO EN VETERINARIA:

Un punto de partida para el relanzamiento de la movilización universitaria.

El conflicto generado en Veterinaria, que duró casi 50 días y fue llevado adelante por más de 400 estudiantes, culminó con el retiro del plan de estudio y la renuncia del Decano, Gustavo Cristi.

El motivo que originó el conflicto fue el desacuerdo de los estudiantes con el plan de estudio, con el que se eliminaba el título de "Doctor" en Veterinaria y se sustituía por el de una especialización (7 en total, como laboratorio, radiografía, vacunas, etc.).

Para los egresados, a los que ya les resulta difícil conseguir trabajo dotados de un título global como el de Veterinario, se les haría virtualmente imposible obtener colocación en tanto especialistas, incapaces de brindar una asistencia profesional integral.

Los estudiantes comenzaron la movilización negándose a reiniciar los cursos, medida en la que participan la mayoría de los 59, 49, 39, 29 y algunos sectores de 19. Se redacta una carta con las reivindicaciones, la que es enviada al Decano y a la prensa, en la que se publica.

A principios de agosto, varios estudiantes son detenidos por negarse a entrar a clase. Las FFAA prohíben a la prensa seguir dando información sobre el tema.

El conflicto se desarrolló con la participación masiva del estudiantado, lo cual en la situación actual de la Universidad, reviste una fuerte significación. Es cierto que el conflicto tuvo una óptica predominantemente técnico-profesional y el justo intento de la FEUU de ligarlo con la lucha contra la dictadura, a través de un volante, no encontró mayor eco entre los estudiantes los que, por otra parte, contaron con el apoyo expreso de la Asociación y la Federación Rural.

Este hecho no le quita la importancia que la lucha ha tenido. La acción masiva de los estudiantes enfrentó y derrotó un plan reaccionario e inconveniente para el país.

Este tipo de reivindicaciones técnico-docentes existen en todos los niveles de la enseñanza y el conflicto triunfante en Veterinaria puede representar un buen antecedente para el desarrollo de nuevas movilizaciones masivas en otras facultades y centros de enseñanza.

la resistencia

LA CRISIS EN EL EJERCITO Y LAS TAREAS ACTUALES

1 Choque entre los mandos militares.- La crisis que desde hace varios meses venía incubándose en las FFAA es talló en toda su gravedad en el curso del mes de julio.

El sector encabezado por Amaury Prantl y Alberto Ballestrino fue aparentemente desplazado. Prantl fue removido de su importante cargo de Jefe del Servicio de Inteligencia de Defensa y debió cumplir un arresto de dos meses. El episodio puso fin, por lo menos provisoriamente, a una larga serie de forcejeos entre fracciones militares, forcejeos en los que estuvieron en juego - según parece - una serie de asuntos de importancia. A algunos de ellos se les dio una discreta trascendencia pública, ya sea a través de "El Talero" (denuncias contra la corrupción del grupo Alvarez-Raymúndez), ya sea a través de las informaciones oficiales difundidas por la Embajada norteamericana (Según Pezulo, habrían grandes diferencias entre los mandos militares en torno a cómo manejar el tema de los derechos humanos).

Resulta difícil, sin embargo, creer que siendo Prantl Jefe de la OCOA y responsable de las sangrientas operaciones contra militantes opositores en B. Aires, este tema no haya estado también sobre la mesa.

Amaury Prantl es no sólo un militar ultrareaccionario que se opone al grupo de Alvarez y su "plan político". Es además, el jefe del Mayor Gavazzo y los comandos en operaciones en 1976. El sabe del cuantioso botín obtenido de los allanamientos de Buenos Aires. Sabe dónde están los hijos de Julien y de Zaffaroni. Sabe dónde y cómo están Gatti y Duarte. Sabe quién mató a Michelini y Gutiérrez Ruiz.

2 La posición del Comandante en Jefe del Ejército.-

Es en este contexto que hay que examinar las declaraciones del Comandante Alvarez conocidas a mediados de julio y con las que éste intentó poner fin a la crisis.

En lo sustancial la orden de servicio bajada por Alvarez a todo el Ejército el 10 de julio se puede resumir en tres puntos:

a) La actitud de Prantl y las sanciones que se le impusieron constituyeron un serio quebrantamiento de la unidad del arma". "Solo restauraremos esa unidad, dice, con un poderoso esfuerzo colectivo".

b) El actual Comandante en Jefe no elude responsabilidad personal directa de los

excesos cometidos en "la lucha contra la sedición", "el primero en ser acusado, dice, tendría que ser él, ya que en tanto Secretario del Estado Mayor Conjunto (cargo que desempeñó desde 1972 a 1974) dió órdenes precisas en la conducción de la lucha antisubversiva".

c) Las FFAA - reitera una afirmación ya formulada anteriormente - "no permitirán la revisión de los hechos ni los métodos empleados durante la lucha antisubversiva".

3 Qué significan estos hechos.-

El planteo de Alvarez es claro. No supone ninguna "diferenciación" con los sectores más ultrareaccionarios. Al contrario, en lo que hace a sus responsabilidades criminales, hay una plena identificación. La procurada unidad del arma se hace con el desplazamiento de Prantl y Gavazzo, pero renueva la caución solidaria entre todos los que tienen las manos sucias con los crímenes de estos años de terror represivo.

La crisis de julio y los pronunciamientos de Alvarez no "abren una brecha en el seno de las FFAA" ni son evidencia de un "proceso-de-diferenciación-antifascista". Expresiones como ésta - que recuerdan demasiado a "la coincidencia objetiva con los Comunicados 4 y 7" de febrero de 1973 - sólo sirven para aumentar la confusión en filas populares.

Si algo faltaba para caracterizar con más precisión el Plan Político en tres etapas de Alvarez es esta renovación de su compromiso con los sectores más reaccionarios de las FFAA.

Aquí no hay en curso ningún plan de restablecimiento paulatino de la democracia. Aquí lo que hay es una maniobra de largo aliento destinada a mejorar la fachada del régimen y atenuar las tensiones internas y el aislamiento internacional de la dictadura.

Sobre esto conviene no equivocarse. Es posible incluso que además del energúmeno de Rovira, otros "ultras" sean sustituidos por figuras que - como Folle Martínez- intentan encubrir su complicidad con la apariencia del supuesto carácter "técnico" de su gestión.

Es posible que dentro del tono "reumático" que viene caracterizando al estilo-político del país haya otros cambios de fachada. Que entren al gabinete algunos tecnócratas (más) y salgan (algunos) de los figurones más quemados.

4 Lo decisivo es la resistencia popular.

Sin embargo, ellos no juegan solos en la cancha. Las contradicciones entre los mandos militares están estrechamente relacionadas con la falta de legitimidad del sistema, con la ausencia de todo respaldo popular, con la inestabilidad inherente a un sistema político impuesto por la fuerza y resistido de un modo u otro por las grandes mayorías nacionales. Y es esa resistencia el factor político principal de la situación. Lo decisivo es la capacidad de lucha del movimiento popular. Digámoslo claramente, sin una intensificación de las acciones de resistencia no nos sacamos de encima a esta dictadura terrorista.

Las presiones internacionales y las condenas de organismos como OEA o la ONU, con ser importantes, no han podido alterar el carácter represivo brutal del régimen. Por sí solo, el aislamiento internacional no es lo decisivo, sino el debilitamiento interno.

5 Los aprovechadores y los vacilantes La burguesía liberal ya hemos visto lo que puede dar. Sus principales

representantes políticos han hecho "mu-

tis". "El Día", desde su clausura en setiembre del año pasado, se arrastra en una capitulación vergonzosa y ha arriado, aún más, las tímidas banderas opositoristas. Otros callan o hablan de "bueyes perdidos". El discreto ejemplo opositor del paraguayo Domingo Laino que denunció en la OEA los crímenes de Stroessner y se hizo luego encarcelar en Asunción, no ha encontrado en Montevideo ningún seguidor.

En el fondo, todos estos "liberales burgueses" se benefician o esperan beneficiarse de la represión contra los sindicatos y las organizaciones de izquierda.

Su silencio no es sólo expresión de cobardía política. Es también una posición de clase.

Más pernicioso y desconcertante en el campo popular ha sido la actitud de algunos partidos y grupos que hasta 1971 se proclamaban sostenedores de un "programa antioligárquico y anti-imperialista". Su declarada actitud de "desensillar hasta que aclare", la voluntad sectaria de mantener su aparato intacto, sus ilusiones mezquinas de preservar su espacio de legalidad y poder presentarse como tercer partido en las elecciones, es una capitulación objetiva que debe ser desen-

mascarada.

6 Hay mucha bronca acumulada.

Pero lo característico de la situación es que - contrastando con las actitudes de todos estos vacilantes - hay entre los trabajadores y el pueblo mucho malestar, mucha bronca acumulada. Hay un odio que nunca antes existió en nuestro

país hacia los opresores y explotadores, hacia los alcahuetes y aprovechadores de todo tipo.

Lo central es ahora cómo canalizar ese malestar, cómo darle expresión organizada.

En muchos lugares ferozmente castigados por la represión, se trata de volver a empezar y "empezar pese a quien pese". Fijándose objetivos modestos, fácilmente comprensibles y sentidos por la gente.

Lo nuevo de la situación política son los tajantes pronunciamientos de Wilson Ferreira contra el régimen, el rechazo categórico del Partido Nacional al Plan Político de Alvarez y la decisión del líder nacionalista de participar en acciones unitarias con la izquierda tales como el acto público celebrado en junio pasado en Barcelona.

Ahora se trata de sustanciar a nivel de base, en los lugares de estudio y de trabajo, en los barrios y las ciudades del Interior, esa unidad de acción, esa convergencia política contra la dictadura.

* * *

* A las maniobras confusionistas de la dictadura oponerle el desenmascaramiento interno y externo de su carácter fraudulento y despótico.

* A la política de terror estatal, la resistencia clandestina, a través de formas y criterios de organización más seguros.

* A los intentos de aniquilar el sindicalismo clasista y poner un chaleco de fuerzas jurídico a las justas reivindicaciones gremiales, oponerle la defensa de la CNT y las direcciones legítimas de la clase obrera y demás trabajadores, e impulsar con fuerza un profundo proceso reorganizador.

* Al muro de silencio de la censura y la prensa oficialista, oponerle todas las formas de propaganda clandestina que difundan la verdad de lo que pasa en el país.

* A los desesperados intentos de conseguir consenso, promover su más total aislamiento.

* A los intentos de aliviar sus tensiones, oponerle con la lucha una iniciativa creciente que introduzca una cuña en sus contradicciones internas, empujando más y más sectores a la oposición.

* A su política de dividir la oposición y reprimir por separado, oponerle la más sólida unidad de las bases y las organizaciones políticas de la oposición, en la resistencia antidictatorial.

J. Viana

* * *

JEFES MILITARES :

Nuevas evidencias de corrupción

Las denuncias de corrupción en esferas militares, que empiezan a difundirse de boca en boca o a través de la prensa clandestina, causan sorpresa en algunos sectores. Son aquellos que, con evidente ingenuidad, tenían una imagen de los milicos que era más o menos la siguiente: "Serán reaccionarios y brutos, pero, por por lo menos, no son ladrones... quizás - hasta logren sanear un poco la cosa".

Cinco años después, esta visión se ha ido derrumbando estrepitosamente. Y con ella una vez más, las esperanzas - tan del Uru guay de antes - de esperar pasivamente que las cosas se solucionen de arriba.

No hay que subestimar la importancia de registrar y difundir prolijamente todas estas verdades. A medida que se difundan irán apareciendo más; a medida que se agraven sus luchas internas y a medida -- que se debiliten, se irán sabiendo más.

No. No son los salvadores providenciales llamados a rescatar el país. Son un puñado de ventajeros y ladrones, de coimeros y aprovechadores que se están beneficiando de la ausencia de control público y del clima de terror que han impuesto en el país.

Esta nueva serie de denuncias que publicamos provienen de medios militares y -- han sido difundidas por la Agencia ALAI, en un despacho del 27 de julio de este año.

"En su Número 2, correspondiente a mayo, "El Talero" denuncia que "una actividad militar deportiva le insumió al país un gasto que superó los 200 millones de pesos". Se refiere al Raid Hípico Caballo de Guerra realizado recientemente, para el que "los militares llevamos en avión especial a la ciudad de Tacuarembó a la célebre cocinera Gori Salaverry, la que preparó un banquete que le costó al Estado 50 millones de pesos".

Entre ambas ediciones de "El Talero" circuló en el Ejército, también clandestinamente, un documento firmado por los "Caballeros de San Jorge" con hechos demostrativos del alto grado de corrupción -- que en poco tiempo han demostrado las -- fuerzas de la dictadura.

Allí se expresa, por ejemplo, del Gral. Chiappe y el Cnel. Bolentini: "producto típico el primero de un sistema regido -- por la politiquería, los acomodados y los intereses de grupo, fue ascendido al grado de general pasando por encima de varias decenas de coroneles más antiguos e inquestionablemente más capaces. Sus condiciones de soldado no constataron obstáculos para eso". Indica además que "a pesar de una conducta personal obscura y sospechada durante su per-

manencia al frente de la Casa Militar de la Presidencia de la República, fue elegido como Comandante en Jefe del Ejército y ascendido a Teniente General. Esa fue la imagen que se le quiso imponer a la oficialidad..."

De Bolentini, expresa: "hombre de innegables condiciones intelectuales, el Cnel. Bolentini tenía en su contra el haber sido virtualmente liquidado por el Gral. Gestido por sus fallas éticas y morales. Desprestigiado entre sus compañeros de armas y expulsado del círculo de sus compañeros de promoción, supo levantarse de sus propias cenizas..."

"Los Caballeros de San Jorge", al referirse a "los Alvarez" denuncia que, recién ascendido, el Gral Gregorio Alvarez maniobra sin demora para colocar a sus tres hermanos en cargos de importancia: uno, como Director de Defensa Civil; otro como Vice-Presidente del Bco. de Seguros; el tercero, como Director Interventor de la Intendencia Municipal de Montevideo...

Y agregan: "El Cnel. Luciano Alvarez y su hermano el Cnel. Tabaré Alvarez, presidente este último del Bco. de Seguros, acaban de protagonizar un negociado que tiene en ascuas a los funcionarios del Banco y a todos aquellos que saben del cómodo. El Banco ha obtenido de la empresa brasileña Méndez Junior, que construirá la Represa del Palmar, el seguro de mantenimiento de la oferta, negociado -- por el Dr. Cambón, que le significará al corredor una comisión del 5% por un premio que alcanza a N\$ 275.345.017 y una duración de 5 años, según consta en la póliza N° 1045/2619". Al detallar el negociado expresan que "ese seguro le fue adjudicado al Cnel. Luciano Alvarez, que no era corredor del Banco, lo que le valió cobrar, en el mes de junio pasado, la linda suma de 59 millones de pesos, cosa que se repetirá cuatro años más."

"Los Caballeros de San Jorge" expresan además que el Cnel. Miguez de ANTEL "es bien conocido por el usufructo abusivo que ha hecho de sus cargos. Recién ascendido le fue conferido el cargo de Director de la Escuela de Armas y Servicios, de donde se llevó para su casa todo cuanto no estaba inventariado, desde hierro adquirido para construcción de una caballeriza hasta un juego de living perteneciente a un Director que le precedió. Su casa en el balneario El Pinar fue levantada así, de a poco." Revela además que este mismo general "tiene que evacuar una citación ante un Juzgado de Montevideo, por robo, pero el expediente está 'apretado', cosa que mucha gente sabe".

¿ DONDE ESTAN ?

URUGUAYOS DESAPARECIDOS EN BUENOS AIRES

1) Ricardo Del Fabro	7/75	22) Josefina Kleiner LLabo de Morales	28/9/76
2) Félix Miguez	9/8/75	23) Washington Cram	29/9/76
3) Winston Mazzuchi	8/2/76	24) Cecilia Trías	29/9/76
4) Nebio Melo Cuestas	8/2/76	25) Ruben Prieto González	30/9/76
5) Ary Cabrera Prates	5/4/76	26) Segundo Chejenian	9/76
6) Eduardo Chizzola	17/4/76	27) Graciela M. de Chejenian	9/76
7) Hugo Gomensoro	13/5/76	28) Pablo Recagno	1/10/76
8) Manuel Liberoff	18/5/76	29) Casimira Ma. del Rosario Carretero	1/10/76
9) José Gaetano Maigor	5/76	30) Miguel Angel Moreno	1/10/76
10) Gerardo Gatti Antuña	9/6/76	31) Rafael Lezama González	1/10/76
11) Hugo Méndez	15/6/76	32) Carlos Rodríguez Mercader	1/10/76
12) León Duarte Luján	13/7/76	33) Bernardo Arnone	2/10/76
13) Alberto Cecilio Mechoso Méndez	26/9/76	34) Washington Queiro	3/10/76
14) Adalberto Waldemar Soba	26/9/76	35) Norma Scopisse de Couchet	23/11/76
15) Roger Julien Cáceres	26/9/76	36) Carlos Hernández Machado	
16) Victoria Grisonas de Julien	26/9/76	37) Walter Bentancour Garin	3/9/76
17) Pablo Errandonea	26/9/76	38) Elba Lucía Gandara Castro man	18/2/77
18) Raúl Tejera	26/9/76	39) Adriana Gatti Casal	8/4/77
19) Jorge Zaffaroni	27/9/76	40) Luis Fernando Martínez	8/77
20) Ma. Emilia Islas de Zaffaroni	27/9/76	41) Jesús Suárez	7/77
21) Miguel Morales Von Pierverling	28/9/76	42) José Enrique Michelena	8/77
		43) Graciela R. de Michelena	8/77

Vistos en prisión en Bs. As.

44) Eduardo O'Neil Velázquez	18/1/77
45) Guillermo Sobrino	12/77
46) Mario Martínez	12/77
47) Ma. Antonia Castro de Martínez	12/77
48) Alberto Corchs Laviña	12/77
49) Andrés Jubelino Carneiro Da Fontoura	12/77
50) Germán García Calcagno	12/77
51) Juan Cardozo	12/77
52) Alfredo Moyano	12/77
53) Sra. de Moyano	12/77
54) Aída Sanz	
55) Sra. de Sanz (madre de la anterior)	



Gustavo Inzaurrealde Nelson Santana
Desaparecidos en Paraguay en abril del 77

OTROS URUGUAYOS DESAPARECIDOS EN BUENOS AIRES

56) Raúl Edgardo Borelli Cattaneo	12/77	65) Edmundo José Dosetti	12/77
57) Julio César D'Elia	12/77	66) Sra. de Dosetti	12/77
58) Yolanda D'Elia	12/77	67) Célica Gómez Rosano	12/77
59) Miguel Angel Río Casas	24/12/77	68) Carlos Federico Cabezudo Pérez	12/77
60) Ataliva Castillo	12/77	69) Carolina Barrientos de Carneiro	12/77
61) Gustavo Goicochea	12/77	70) Alfredo Bosco	12/77
62) Laura de Goicochea	12/77	71) Graciela Noemí Basaldo	12/77
63) Gustavo Arce	12/77	72) Teciorio Cerqueira	12/77
64) Raúl Gambaro	12/77		

Desaparecidos en Montevideo

73) Fernando Miranda
74) Eduardo Bleier
75) Julio Castro
76) Elena Quinteros
77) Ricardo Cohen Pappo

Niños desaparecidos

77) Amaral García	10/74
78) Mariana Zaffaroni	27/9/76
79) Anatole Julien Grisonas	26/9/76
80) Victoria Julien Grisonas	26/9/76
81) Simon Antonio Riquelo	13/7/76
82) Sanz	

PRESOS POLITICOS DESAPARECIDOS : REDOBLAR ESFUERZOS POR ENCONTRARLOS

Cuando el 21 de setiembre de 1976, la DINA bajo las órdenes de Pinochet, asesinó en Washington al ex-Canciller del Gobierno de Allende, Orlando Letelier, nada hacía suponer que un día no muy lejano se conocerían los implicados en el asesinato y se develarían las responsabilidades en las más altas jerarquías militares.

Nada hacía suponer tampoco que eso sería conocido en todo el mundo y que hoy hay muchos personajes chilenos, implicados en los peores crímenes durante estos años, que ya no duermen tan tranquilos. La madeja empezó a desenrollarse y hasta los servicios secretos, que disfrutaron de la mayor impunidad después del golpe, funcionarios que ocupan puestos claves en la organización estatal de ese país, están metidos en un pantano de arenas movedizas.

Ya hay muchos militares uruguayos que hoy se están mirando en ese espejo. Y con razón. Los crímenes que pesan sobre sus espaldas no han quedado en el anonimato. Muy por el contrario, a medida que transcurre el tiempo son más y más los datos y las pruebas que se reúnen respecto a sus actividades.

Prantl, Gavazzo y otros oficiales de las FFAA están bajo arresto. Por qué no se los interroga? Puesto que son de público conocimiento sus actividades en la OCOA (Organismo Coordinador de Operaciones Antisubversivas), por qué se mantienen en silencio sus crímenes y desmanes?

Hasta cuando los torturadores y criminales de las FFAA permanecerán encubiertos? Sobre los cargos que se le imputan hay un expediente abierto en la OEA y otro en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU. Pero es sobre todo ante el pueblo uruguayo que deberán rendir cuentas de sus acciones.

En Chile, no es solo el "caso Letelier" el que ha desencadenado todo este proceso. El sistema ha llegado a niveles tales de degradación que, poco a poco, ha empezado a aflorar a la luz pública toda la putrefacción que ha sostenido a la dictadura en estos 5 años. Un delator, ex-integrante de la dirección del P. Socialista chileno, Juan René Muñoz Alarcón, conocido como "el hombre de la capucha" por su siniestra tarea de señalamiento de militantes, entregados a la tortura o a la muerte en el Estadio Nacional en 1973 y que siguió colaborando con los servicios secretos, realizó recientemente declaraciones significativas.

En junio del 77 este sujeto se presentó voluntariamente a la Vicaría de la Solidaridad, organismo creado por el Arzobispado de Santiago para ayudar a las familias víctimas de la represión, donde formuló un amplio testimonio, que ha sido corroborado por fuentes responsables. En él desenmascara los procedimientos represivos de la DINA y otros servicios secretos, da nombres precisos de responsables de asesinatos y torturas, indica las cárceles en que se encuentran los "desaparecidos" anotados con nombres falsos por la propia policía a fin de evitar su localización.

Cuatro meses después, René Muñoz fue asesinado a puñaladas. Pero su testimonio permanece: cerca de 40 delictos denunciados, una amplia gama de hechos a investigar, anotados por los servicios secretos de Pinochet.

COORDINACION REPRESIVA ENTRE LAS DICTADURAS LATINOAMERICANAS

Estos hechos arrastraron consigo otras "destapadas de tarro" particularmente importantes para nosotros en Uruguay. Son las investigaciones que colateralmente se están llevando a cabo, a partir de distintos testimonios, sobre la coordinación represiva entre Argentina, Chile, Paraguay, Bolivia, Brasil y Uruguay.

El Cnel. Benito Guanes, Jefe de la Policía Política en Paraguay y hombre de la CIA, en testimonio firmado bajo juramento que será usado por la justicia norteamericana en el "caso Letelier", confirmó la existencia de esa coordinación represiva.

● Según una carta, difundida por todos los medios de prensa internacional, del Gral. Contreras a Pinochet, donde le solicita un aumento de 600.000 dólares para las actividades de la DINA en el exterior, se indica el centro de adiestramiento de Manaus, Brasil, como lugar de preparación de grupos antiguerrilleros de oficiales de la DINA.

● René Muñoz Alarcón confirmó también la coordinación represiva argentina, chilena, uruguaya y brasileña: "Actúan libremente y sin discriminación en Chile..." "Muchos de los automóviles que entran a Chile con matrícula argentina como turistas, pertenecen a los servicios de información argentinos que trabajan ligados a los nuestros". "Su tarea es llevar a cabo la 'caza del hombre' en el extranjero. Después los traen a Chile. Y es aquí que todo termina..."

LAS FFAA URUGUAYAS IMPLICADAS EN ASSESINATOS Y PERSECUSION EN B. AIRES

● En el caso uruguayo, se conocen las actas de una reunión de Jefes de Policía de estos países en octubre de 1974, en la que participó el Jefe de Información e Inteligencia de la Jefatura de Policía, Comisario Castiglioni, en la que éste ofreció toda su colaboración y pidió ayuda - que obtuvo - para las tareas de represión en Argentina.

● Pero hay algo más grave aún: numerosos y fundados testimonios indican que los procedimientos llevados a cabo en Argentina contra ciudadanos de nuestro país, fueron ejecutados bajo las órdenes del Gral. Prantl, hombre de la CIA y en ese momento Jefe de la OCOA (Org. Coord. de Oper. Antisubv.), con la participación del entonces Mayor Gavazzo y los Capitanes Silveira y Cordero. Contando con estrecha colaboración de los servicios de inteligencia militar argentina.

● Las implicancias de la dictadura en las operaciones contra uruguayos en Argentina fueron ampliamente documentadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA en junio de este año, donde -



se condenó categóricamente a Uruguay por la violación sistemática de los derechos humanos. Asimismo, es necesario destacar que estos hechos han tomado estado público a través de los más importantes medios de la prensa internacional.

Estas informaciones vienen a echar luz sobre los asesinatos cometidos en Argentina en 1974 del Gral. Prats; del ex-Presidente de Bolivia Juan José Torres, de los parlamentarios Michelini y Gutiérrez Ruiz, de White-law y Barredo. De nuestra compañera Telba Juárez. Y también sobre las demás actuaciones contra uruguayos en Argentina que hacen a la fecha 81 personas desaparecidas, entre ellas 6 niños y muchos militantes opositores como Gatti, Duarte, Méndez, Liberoff y tantos otros. Y numerosos uruguayos detenidos en cárceles argentinas.

Muchos de los jerarcas uruguayos implicados en estos hechos ya están poniendo las barbas en remojo. Porque así como Contreras, intocable por más de 5 años en Chile, hoy está preso, acusado de asesinato y con un pedido de extradición por parte de la justicia norteamericana, también a los criminales militares uruguayos les llegará la hora.

Sus nombres son perfectamente conocidos y hasta sus números de código clandestinos que usaron durante las operaciones en B. Aires (Gavazzo, "302"; Manuel Cordero "303"; Silveira "305"; un Mayor de Caballería apellidado Martínez "304", todos integrantes de la "División "300"). Se sabe lo que han hecho, dónde y cómo torturaron, los aviones que usaron para traer los uruguayos desde Buenos Aires hasta la Base Militar N°1.

Por todo esto, ellos tampoco van a poder eludir la rendición de cuentas por estos crímenes. El Gral. Alvarez dispone ahora de mucho poder. Dentro del país - lo puede casi todo. Pero cuando intenta abolir la memoria, cuando pretende decretar el olvido, ahí sí la cosa le queda grande.

Frente a los innumerables testimonios de actuación de oficiales de las FFAA en la persecución y muerte de uruguayos en el exterior, debemos exigir:

● Se investiguen los asesinatos de Zelmar Michelini, Gutiérrez Ruiz, Barredo, Whitelaw, Telba Juárez y demás opositores asesinados.

● Se dé a conocer el lugar donde se encuentran los uruguayos desaparecidos en Argentina.

● Se devuelva de inmediato a sus familias a los 6 niños desaparecidos junto a sus padres en B. Aires.

● Se informe del paradero de Gustavo Inzaurrealde y Nelson Escotto, uruguayos detenidos en Asunción del Paraguay, deportados a Argentina y luego trasladados a Montevideo por vía aérea en mayo de 1977.

● Se establezcan con precisión las responsabilidades criminales de los militares implicados en estos episodios.

Las llamadas "medidas de liberalización económica"

Apenas se conoció el paquete de medidas económicas, Ramón Díaz y el equipo económico de "Búsqueda" en "Tomándole el pulso a la República" se pusieron eufóricos de alegría... "Por fin aparecía, dijeron, la unidad de mando necesaria para imponer las drásticas reformas que el campo necesitaba".

A partir de ese día, la chorrera de elogios fue interminable. "El Día", "La Mañana" y "El País" publicaron una enorme cantidad de reportajes: estancieros, dirigentes ruralistas, rematadores, contadores, toda una trupe que celebraba el comienzo, al fin!, del "reinado de la libertad".

Curiosamente los diarios omitieron tres tipos de opiniones:

* la de los consumidores, que vieron tre par rápidamente los precios de la carne.

* La de los trabajadores del Frigorífico Nacional, que ven cuestionada su fuente de trabajo.

* La de los chacreros y productores más pobres, los que no dispondrán de créditos fáciles ni recursos para adaptarse a los tiempos "de la libertad".

El paquete de medidas aprobadas va a provocar, sin duda, un estímulo a la expansión de los mecanismos económicos capitalistas en el campo, con su secuela de --fortunas rápidas, concentración de la riqueza y mayor dinamismo en los negocios. Será --mucho más que ahora -- la "ley de la selva", o como le llama Vegh, "la ley biológica de sobrevivencia del más apto". Los otros, los menos "aptos", los animales más débiles de la selva, se arruinarán. Para esos queda el camino siempre abierto (el nuestro es un país libre....) de la emigración.

Junto a Ramón Díaz y Vegh son muchos los que, en este agosto, se frotan las manos. Dentro y -- sobre todo -- fuera del país. El mercado mundial de la carne, de los cereales, de los fertilizantes y la maquinaria agrícola, dominado por los mo-



noplios, está muy lejos de funcionar de acuerdo a la supuesta panacea de la "ley de la oferta y la demanda" con que se dice se van a arreglar los problemas de la producción agraria.

Lejos de competir entre sí, las grandes empresas multinacionales fijan sus precios y sus "cotos-de-caza", no precisamente en vista de favorecer a los productores de los países dependientes. Las -- llamadas medidas de liberalización económica van, no sólo a hacer y deshacer rápidamente fortunas en el campo sino que --sobre todo -- va a soldar de manera aún más férrea, la economía agraria uruguay-- a los centros imperialistas.

A mediados de agosto, Bunge y Born y la Cooper Uruguay, Agromax y Hart Uruguaya, la Ciba Geigy y la Duperial, junto con -- decenas de otras empresas multinacionales -- pudieron saludar satisfechos que el gobierno uruguayo hubiera logrado "la unidad de mando" necesaria para abrirles de par en par las puertas de la economía agraria. Alegría de los zorros que "sobre vivirán por más aptos" en medio del g--llinero.

Estilo maffia

Hace algún tiempo, la prensa publicitó largamente los detalles del crimen de un contador, González Boada. Había sido encontrado dentro de su coche, maniatado y quemado. En principio se sustentaba la -- versión de que había sido asesinado por delincuentes comunes para robarle y se tejieron, como es habitual en estos casos, todo tipo de hipótesis.

Sin embargo, de un día para otro, el tema salió de los diarios como por arte de

magia y nadie más hizo referencia al hecho.

La verdad es que las investigaciones llegaron a lugares insospechados, siendo el principal responsable del asesinato el Gral. Rapella, Jefe del ESMACO desde el 6 de abril.

El Contador González Boada, estaba al -- rriente del negociado con la compra de mármol para el Mausoleo de Artigas, en el que Rapella obtuvo importantes beneficios.

Rapella, expeditivo, mandó "borrar" esa prueba que de un momento a otro podría conocerse y manchar su carrera militar.

EL "COMPAÑERO" DE LAS FABRICAS Y TALLERES

Un lector de nuestro periódico, el compañero Pedro, nos ha enviado una detallada carta narrando la situación en su lugar de trabajo, una fábrica de 300 obreros - en la industria del cuero. Situaciones - como la que el compañero describe son - pan de todos los días en la mayor parte de los establecimientos.

Del propio relato del compañero van surgiendo las respuestas concretas, la necesidad vital para los trabajadores de unir - se frente a los patronos y de encontrar los caminos de la resistencia.

Para "COMPAÑERO" el diálogo con los trabajadores es vital. Servir a los intereses de los explotados es nuestra razón - de ser. Por eso, cartas como esta serán siempre bienvenidas.

• "Las horas extras se han convertido en permanentes. De hecho las imponen como obligación. Dos horas cada día. Total 10 horas de trabajo, más l para comer. Si contamos dos horas de viaje... al final el día no da para nada... Uno llega fundido, sin ganas ni de leer el diario".

"10 horas de trabajo para cobrar 310.000 pesos viejos por quincena..."

"La hora extra la pagan una vez y media ... La gente por esa vía procura palear lo bajo del salario. Para el patrón es - la jauja. Las horas extras no pagan jubilación ni van para la licencia. Además, se ahorra incorporar otros trabajadores. Con los compañeros hemos empezado a hablar este tema... Para nosotros las horas extras no son una solución sino que son una sogá al cuello..."

"La semana pasada a un compañero que había faltado le quisieron compensar el día descontándosele de las horas extras que tenía para cobrar... Era una estafa más. El hizo las cuentas y después fue a protestar, tuvieron que devolverle la diferencia..."

Para peor ahora pagan las quincenas sin

dar detalles de los recibos... A la gente le gusta hacer cuentas... Saber cuánto corresponde a cada rubro... Como más o menos me manejo para los números los - compañeros vuelta a vuelta me vienen a - consultar... Yo sumo, resto, multiplico y despacito, aprovecho, para hablar... es to así, no puede seguir y los "locos" de a poquito van dando sus opiniones..."

• "El patrón sigue una política de diferenciación salarios. Hay un sector que trabaja a destajo, que saca encima del millón 400 mil. Son 25, en casi 300 que somos. El peón gana el mínimo pelado: 435 mil... Como se ve, una gran diferencia.. Ellos (los patronos) tratan de fomentar la división... Quieren que la gente plan tee el problema del salario de manera individual... Están siempre tratando de - crear "pica" entre una sección y otra. No aceptan reclamaciones colectivas... Es - más viejo que la ruda, pero los compañeros han ido entendiendo que si vamos de a uno a negociar con el patrón estamos - fundidos. Y para los trabajadores la unión hace la fuerza".

• "El capataz es un ex-milico... Un tipo asqueroso, botón, baboso con las mujeres. Pienso que habría que hacer también una - lista negra con sujetos como este... No - sólo los Vadora, los Cristi, los Vargas Garmendia... sino tipos como éste. Estoy seguro que en cuanto vea su nombre "marca do" se pega flor de jabón..." "De todos modos, con lista o sin lista, a éste ya hay varios que se la tienen jurada... A lo mejor no es necesario que se de vuelta toda la tortilla... A lo mejor basta que se dé vuelta una papa nomás..."

"En la fábrica hay dos compañeros presos... Uno de ellos, con muchos años en la - industria, con años de sindicato rompiéndose por la gente. Se le hace colecta todas las quincenas... desde hace tres años sin bulla, los compañeros van y "se ponen" ...Esto con quincenas de 200,220 mil pesos viejos..."

Dele una mano al "COMPAÑERO"

"Compañero" necesita de su apoyo financiero. A pesar de lo modesto de nuestra publicación, cada número representa innu - merables gastos, acrecentados por las - condiciones de clandestinidad de su edición y distribución.

Por eso recurrimos a Ud. Colabore con nosotros en lo que pueda. Ello servirá para que estas hojas sigan circulando cada vez más, para acrecentar y fortalecer este mínimo nivel de prensa clandestina y resistente. Para romper el muro de silencio y desinformación a que nos quiere someter la dictadura.

Dele una mano a su "COMPAÑERO".



En el acto unitario realizado en Barcelona, un stand de "COMPAÑERO" permitió recaudar varios miles de pesetas.

ARGENTINA

* El 19 de agosto, con la asunción de la Presidencia por Videla, la Junta inicia la llamada "2da. fase en el proceso de reorganización nacional.

* Días después la General Motors informa que cerrará sus puertas. El Sindicato Metalúrgico - intervenido- declara estado de alerta. Varias bombas explotan en casas de jefes de la General Motors y concesionarias. Otra bomba contra el Almirante Lambruschini mata 3 personas, en tre ellas su hija.

* La Asociación de Abogados de B. Aires presentó el día 18 un pedido al gobierno a fin de que se investigue la desaparición de varias personas, que ha vuelto a intensificarse.

* Amnesty International multiplica su -- campaña contra las torturas, muertes sumarias y desapariciones.

El sector oficialista del peronismo lanzo una ofensiva política y sindical. Fue entregado un documento sobre sus proyectos al gobierno. En el plano sindical, intentan crear una nueva central de trabajadores ya que la antigua CGT está intervenida y unir los diferentes sectores -- del peronismo y otros tras reivindicaciones salariales y defensa del empleo.

* En este clima confuso, de profunda crisis económica (hubieron 10.000 despidos en julio) el Almirante Massera agrega un nuevo elemento: en una charla para empresarios extranjeros, anuncia lo que se interpretó con claridad como su candidatura presidencial, al decir que luego de -- su próximo pase a retiro, piensa continuar activo en la vida política del país. También en dicha charla criticó duramente la política económica del Ministro -- Martínez de Hoz, por el perjuicio causado a los sectores agrarios.

PARAGUAY

* Fue liberado Domingo Laino, líder opositor, cuya detención había originado un duro conflicto diplomático con EEUU.

Importantes sectores de la oposición paraguaya están dando pasos en procura de la constitución de un Frente Democrático contra Stroessner.

* En medios gubernamentales es cuestionada la permanencia en el cargo del Ministro de Trabajo, Saúl González, "por haber perdido el control de los sindicatos", los que han ido adoptando una posición cada vez más independiente.



NICARAGUA

* El día 22, un comando del Frente Sandinista de Liberación Nacional realizó el copamiento del Palacio Nacional, manteniendo como rehenes a numerosos jefes gubernamentales, junto con otras 2.500 personas.

Exigen la libertad de todos los presos -- políticos, un pago de 10 millones de dólares y la difusión en todas las radios y en la TV de un comunicado del FSLN, -- tres veces al día.

En poco más de 48 horas la dictadura de Somoza cede: los comunicados son emitidos, los presos políticos liberados y -- conducidos a Panamá junto con los integrantes del comando sandinista.

Esta operación asestó uno de los golpes más duros de los últimos años a la dictadura.

* Inmediatamente de estos hechos, el -- Frente Amplio de Oposición, que reúne a todas las fuerzas de la resistencia nicaraguense, lanza una Huelga General por tiempo indeterminado con el objetivo de "acelerar la caída de Somoza".

* A los pocos días de iniciada, la Cámara de Comercio de Nicaragua adhiere a la huelga, aunque dejando claras sus discrepancias con los sandinistas.

* También en estos días se mostraron los primeros síntomas de divisiones internas en el seno de la dictadura, debiendo Somoza enfrentar un complot que pretende -- derrocarlo.

* Las noticias sobre el desarrollo de la Huelga General dan cuenta de numerosos enfrentamientos entre manifestantes y la Guardia Nacional, así como choques armados.

* Si bien esta situación viene siendo una constante en los últimos meses, hoy el movimiento popular ha cobrado un gran impulso, haciendo peligrar seriamente la continuidad de Somoza en el poder.

Ya la huelga general de febrero de este mismo año, que duró 17 días, dejó mal parada a la dictadura. Desde entonces, la movilización popular y guerrillera, ambas íntimamente ligadas, han venido creciendo. Aunque hoy no significan necesariamente la caída de la dictadura, son un jalón de gran importancia en el desarrollo de las futuras luchas.

Contribuya en las colectas solidarias

CHILE

* El 19 de agosto son detenidos, a pedido del Departamento de Estado de EEUU, el Gral. (R) Manuel Contreras, ex-Jefe de la DINA, el Cnel. Armando Fernández y el Capitán Pedro Espinoza. En estos días se espera el pedido de extradición de dichos militares para juzgarlos por el asesinato de Letellier.

* Se supo que el Gral. Contreras sacó -- del país, a mediados de julio, 14 valijas conteniendo pruebas sobre este asesinato así como de otros en los que están comprometidas las más altas jerarquías militares. Estos documentos bajo su control serían utilizados como medio de presión ante la Junta. En caso que ésta aceptara el pedido de extradición y lo enviara a EEUU, Contreras estaría dispuesto "a contarle todo", tal como hizo Townley.

* Más de 64 juristas chilenos se manifestaron contrarios al ante-proyecto de nueva constitución presentado recientemente y que se estaba elaborando desde 1973 -- por encargo de la Junta Militar.

* Dirigentes de la Democracia Cristiana manifestaron públicamente la necesidad de poner el ante-proyecto en discusión pública.

* Se intensifican las gestiones a alto nivel civil y militar en busca de una salida que sustituya a la Junta. Comienzan a barajarse sustitutos militares.

* Surgieron nuevos movimientos reivindicativos. Ahora son los mineros del Cobre de Chuquicamata que exigen aumentos salariales y libertad sindical. Las mujeres de los mineros, en solidaridad, salieron a la calle a golpear ollas vacías.

* El día 18 la Iglesia Católica presentó nuevos casos de desaparecidos, elevándose a 236. Para que la denuncia sea aceptada, deben presentarse testigos y pruebas.

* Se anunció en Santiago el descubrimiento de una importante base clandestina de la organización revolucionaria MIR (Movimiento de Izquierda Revolucionario). Fueron encontradas numerosas armas y material de propaganda. El MIR, pese a los golpes recibidos, ha participado activamente en la resistencia contra la Junta Militar chilena.

BOLIVIA

* El día 6 de agosto el Gral. Pereda anuncia su intención de convocar nuevas elecciones en un plazo de 2 años. La oposición protestó enérgicamente exigiendo un plazo máximo de 6 meses.

* El 10 de agosto el gobierno revocó la Ley de Seguridad, el Estado de Sitio, vigente desde el 21 de julio, y la ley de servicio militar obligatorio. Estas eran también objeto de importantes presiones de la oposición.

* El día 14, el Gremio de Periodistas anunció una huelga de 48 horas contra los atropellos a la libertad de prensa. El gobierno cedió antes de su realización y anunció "amplias garantías para la libertad de prensa". Firmó un documento en conjunto con representantes de los periodistas, donde se compromete a garantizar la libertad de prensa y otras reivindicaciones.

* El día 16, el ex-Presidente Hugo Banzer manifestó que debían realizarse elecciones en un plazo menor de 1 año.

* El día 14, unos 35 alumnos, profesores y funcionarios de la Universidad de San Andrés de La Paz iniciaron una huelga de hambre, en estrecha relación con la Central Obrera Boliviana. Exigían la reapertura de la Universidad, sustitución del Rector Interventor y reconocimiento del Consejo Universitario como órgano supremo (representativo de los gremios) y derogación de la ley de Universidades.

A medida que pasaron los días se incorporaron solidariamente a la huelga muchas personas, fundamentalmente las madres de los estudiantes. También los jóvenes de secundaria apoyaron y realizaron manifestaciones en La Paz.

Como resultado, el Rector Interventor se vio obligado a renunciar el día 19.

* Se abrió un "impasse" sobre el pedido de aumento salarial exigido por la Federación Minera, a la que se le respondió con una contra-propuesta que no satisfacía a los trabajadores. Este puede ser otro punto importante de conflicto ya que la Federación Minera es la más fuerte organización sindical boliviana.

* El día 18, varias mujeres campesinas se declaran en huelga de hambre exigiendo la libertad de 6 campesinos detenidos en una manifestación contra el golpe de estado.

* También en esos días, la agrupación "Topater", de oficiales de reserva, envió una carta a Pereda exigiéndole elecciones para antes de enero de 1979, "entregar el poder a los civiles y devolver a las FFAA su carácter específico".

ias con presos y perseguidos



Luchadores muertos en prisión

De tanto en tanto, la prensa da cuenta de detenciones y requerimientos. Recientemente fue el caso de varios militantes del P.Co. comunista el 3 de agosto y del GAU, el 27 de julio. Estos comunicados tienen una historia siniestra a --trás.

En general, su fecha de publicación es 3 o 4 meses posterior a las detenciones. Esos meses son la tortura, la búsqueda infructuosa de los familiares --por saber dónde están, el verdugueo constante de los milicos que los mandan de un cuartel a otro sin la --más mínima consideración. Muchos han muerto en la --tortura durante ese período. Otros desaparecen misteriosamente, sin que nunca más se sepa de ellos. Es el caso de Julio Castro, de Eduardo Bleier, Fernando Miranda.

Para los que trasponen este período de tortura inicial, comienza el cada vez más duro régimen carcelario. Distintos testimonios son coincidentes en cuanto al mayor rigor con que, a partir de julio de este año, se trata a los presos en los distintos establecimientos.

Esta situación se vuelve extremadamente grave para los detenidos con problemas de salud. La cárcel se vuelve para ellos en una virtual condena a muerte. Enfermedades como el asma, el corazón, la epilepsia, la tuberculosis, el cáncer, agravadas por la tor-

tura, el aislamiento, la humedad, la mala alimentación y la continua tensión nerviosa, han provocado la muerte de muchos compañeros. A veces esta se produce en la propia cárcel, como fue el caso reciente de Mirtho Perdomo Sosa, quien murió en el Hospital Militar de una peritonitis que había sido tratada como --diarrea por el médico del Penal de Libertad. Marcelino Pérez, ex-aviador, que desarrolla en el Penal una cardiopatía originada en --las torturas y muere en su celda de un infarto. Está el caso también de Roberto Barbeito, asmático, obligado a permanecer en reposo y sin aire puro desde 1974, muere a consecuencia de una lesión cardíaca. Recientemente muere de cáncer al páncreas en el Hospital Militar después de un largo período en el Penal, un --tenido llamado Méndez.

En otros casos, cuando los médicos militares advierten la proximidad de la --muerte del detenido, este es liberado.

Fue el caso de la Sra. Miriam Soares de Neto, entregada a sus familiares una semana antes de morir a --causa de una enfermedad --mal tratada y agravada por las torturas. De Beatriz Ramella, liberada un mes --antes de morir del "Mal de Reynaud". Susana Tosar, también enferma de cáncer, nunca fue atendida desde su prisión a principios de 1972. Libe-

rada posteriormente, acaba de morir en Francia, donde se encontraba exiliada. Pe --se a su padecimiento que --sobrellevó con dignidad ejemplar, jamás dejó de ser una luchadora.

El 14 de agosto de 1978 en Cuba murió Carlos Chazalle poco después de haber sido liberado. Semanas antes de su muerte declaró:

" La cárcel para los revolucionarios es también un lugar de combate... porque el problema de la tortura es también un problema de enfrentamiento de clase... Cuando el hombre, la mujer resisten la tortura y no --hablan, es una derrota al fascismo..."

Nuestro compañero Antonio Fachelli, detenido desde 1971, murió en mayo de este año en el Hospital Británico. Con un cáncer avanzado de testículos y recto fue liberado una semana antes de su muerte.

Sabemos por su compañero --de celda que en abril de 1976, cuando fue asesinada su compañera Telba Juárez en B. Aires, los milicos --tuvieron la desverguenza --de presentarse en su celda para jactarse de que la habían matado. Fachelli, que tuvo un comportamiento ejemplar en la prisión, resistiendo la tortura y enfrentando en muchos casos las verdugueadas de los milicos, con una enfermedad grave que iba a matarlo unos meses después, tuvo --fuerzas para gritarle a --los verdugos: "Se van a la puta que los parió".

Los que han muerto en estos años de lucha, la juventud que hoy está encerrada en las prisiones, el núcleo de familiares que --viven cotidianamente la --prepotencia y el maltrato por parte de los militares constituyen uno de los capítulos más negros de la obra de la dictadura.

La amnistía para todos los presos políticos, el cese de torturas y persecuciones, es una de las banderas centrales en esta etapa de la lucha y un punto irrenunciable para todos --los que hoy se oponen a la dictadura.

PESE A LA REPRESION CIRCULA
CLANDESTINAMENTE

Propaganda opositora

La unidad de todas las fuerzas que se oponen a la dictadura es hoy una tarea insoslayable. Si las divisiones en el seno del pueblo siempre son utilizadas por el enemigo y debilitan sus propias fuerzas, en el momento actual ello se manifiesta con más intensidad.

Dada la gravedad de la situación en el país y los niveles de despojo y represión a que se ha llegado la unidad se vuelve, entonces, una tarea impostergable. Tanto a nivel de las fuerzas políticas organizadas, como a nivel de base, en las fábricas y barrios, en los centros de estudio, en las oficinas y hospitales.

Porque estamos decididos a hacer todos los esfuerzos en pos de ello, porque ese mismo sentimiento es el que prima entre los trabajadores, estudiantes, profesionales y otros sectores populares de nuestra patria, es que continuamos con la publicación en nuestras modestas páginas de la prensa clandestina editada por otras organizaciones del campo del pueblo que, con enormes dificultades y sacrificios, hoy circula en nuestro país.

Circula en Montevideo el último número del periódico del P. Comunista "Carta". Comentando las recientes prisiones del Gral. Prantl y 14 oficiales del Servicio de Inteligencia Militar, la caída de Rovira y las denuncias de maniobras y corrupción, expresa: "Todo evidencia que el proceso de diferenciación antifascista en el seno de las FFAA va adquiriendo tonos más enérgicos. Amplios sectores van tomando conocimiento que tras las banderas de la lucha antisubversiva y del anticomunismo frenético se creó una

mafia que no sólo vendía protección y seguridad sino que se llenó los bolsillos de oro cometiendo todo tipo de desmanes".

Finaliza el editorial diciendo: "La presencia del pueblo, el fortalecimiento del movimiento obrero y popular y el pasaje a formas más activas de la unidad o coincidencia antidictatorial son la única garantía democrática".

Del último número del periódico del P. Socialista "Tiranos Templad, El Pueblo Vencerá":

"...Todo esfuerzo, por pe

queño que parezca, aislado, está contribuyendo a la caída de la dictadura. Desde la difusión o el comentario de este periódico con el compañero de trabajo o el vecino, hasta la promoción de discusiones sobre la carne en la cola de la carnicería, desde la manifestación del espíritu solidario en el lugar de trabajo, al aporte económico con las organizaciones del pueblo. No debemos engañarnos, las dictaduras no caen solas. El corte de los créditos, importaciones y otras medidas que pueden adoptar otros gobiernos a yudará a aislarlos, a debilitarlos, pero no caerá sino por obra del pueblo.

Será difícil, nos costará caro. Pero, ¿cuándo le regalaron algo a los pueblos? ¿Cuántas vidas nos ha costado ya esta lucha?

Unámonos sin egoísmos, sobre banderías, sin sectarismos, con una sola condición: el deseo de terminar con esta dictadura. Esta empresa necesita de todos, del obrero y del pequeño industrial, del estudiante, del profesional, del católico, del marxista, del pequeño y mediano propietario rural del peón, del comerciante, de los militares patriotas".

Más adelante concluye el editorial: "Unidad que tendrá como banderas de lucha la defensa de los DERECHOS HUMANOS y las LIBERTADES DEMOCRATICAS, el SALARIO y el bienestar de la población por una verdadera CONSULTA POPULAR".

Partido por la Victoria del Pueblo

secretaría de prensa

"COMPAÑERO"
Nº 68 - Año VII -
SEGUNDA EPOCA
- Montevideo -
19 de setiembre de 1978



LAS DIRECCIONES A QUE SE ENVIA ESTE MATERIAL HAN SIDO ELEGIDAS AL AZAR.
NO COMPROMETE A QUIEN LO RECIBE. SI Ud. ESTA DE ACUERDO, LEALO Y PASELO.

REPRODUCIDO EN EL EXTERIOR

POR LA OFICINA DE PRENSA DEL

PARTIDO por la VICTORIA del PUEBLO